



MAL-LOGEMENT

A sept dans 9 m², une famille essaie de rendre vivable son quotidien P.2



D. Bancaud / 20 Minutes

www.20minutes.fr

Mardi 31 janvier 2017 ÉDITION SPÉCIALE

ÉDITION NUMÉRIQUE

JUSTICE



B. Guay / AFP

L'homme-araignée a-t-il volé cinq toiles de maître ? P.4

CULTURE-FICTION

Et si le Centre Pompidou était inauguré ce mardi P.6

CONCOURS



Bullitt Marquez / AP / Sipa

Iris Mittenare, une Miss Univers très bien préparée P.7

OMNISPORTS

A la rencontre du fan absolu de Sarreguemines P.10



Geoffroy Van Der Hasselt / AFP

Eparpillés façon PS

Après la victoire de Benoît Hamon, le Parti socialiste compte ses divisions. Electeurs et élus pro-Valls sont parfois tentés par l'option Macron. P.3

23 JANVIER - 11 FÉVRIER

NOS DISQUES SONT RAYÉS QUINZE JOURS SUR LES BLOCAGES FRANÇAIS

CONFÉRENCES-PERFORMANCES DE
KADER HOUN, L'ANPU (L'AGENCE NATIONALE
DE PSYCHANALYSE URBAINE), PASCAL BLANCHARD
LE BONDY BLOC, WILLIAM BOURDON
CATHERINE DOLTO, EMIMA LA CLOWN
JEAN-PIERRE FILIU, FRÉDÉRIC LORDON, MEDIAPART
CHRISTOPHE MEIERHANS, GÉRARD MORDILLAT
EDGAR MORIN, FRANÇOIS RUFFIN, LA RUMEUR



RÉSERVATIONS
01 44 95 98 21
THEATREDURONDPOINT.FR



PUBLICITÉ

HABITATION Plus de 2 millions de ménages sont en situation de suroccupation de leur logement

Ils vivent à sept dans un 9 m²

Delphine Bancaud

Impossible de s'imaginer que cet immeuble bourgeois du 9^e arrondissement de Paris est le théâtre d'une telle précarité. Au 6^e étage, la réalité nous rattrape. Farida ouvre la porte sur la pièce de 9 m², où elle vit depuis 2014 « avec son mari, Choukri, et nos cinq enfants, âgés de deux mois à 15 ans ». Une situation de surpeuplement dénoncée dans le rapport sur le mal-logement de la Fondation Abbé-Pierre, qui paraît ce mardi. Il souligne qu'entre 2006 et 2013, le nombre de ménages habitant dans un appartement où il manque deux pièces ou plus a crû de 17 %. La famille n'a pas les moyens de déménager dans le parc privé, car seul Choukri travaille, en tant que déménageur intérimaire.

« On dort à deux par matelas, donc on ne peut pas trop bouger. »

Anis, 12 ans



D. Bancaud / 20 Minutes



Farida, Choukri et leurs cinq enfants logent dans une chambre de bonne défraîchie du 9^e arrondissement de Paris.

En juin 2016, ils ont été reconnus prioritaires Dalo (droit au logement opposable) grâce à l'aide de la Fondation Abbé-Pierre, mais cela n'a rien changé. « La maire du 9^e a reconnu que notre situation était urgente, mais on ne nous a toujours pas proposé de logement social », déplore le couple.

Chaque mètre carré est optimisé. Les couvertures sont repliées dans un coin, les habits entassés dans des sacs, les matelas superposés et du linge est rangé dans un faux plafond. Un lavabo sert pour la toilette et pour la vaisselle. Une douche décatie « cause des infiltrations d'eau, ce qui fâche beaucoup

notre voisin », explique Farida. Chaque soir, la famille sort trois matelas. « On dort à deux par matelas, donc on ne peut pas trop bouger », explique Anis, 12 ans. « À 6 h 30, tout le monde est debout pour pouvoir faire de la place », indique Farida, qui, à 38 ans, souffre d'arthrose à force de dormir par terre.

Pour faire les devoirs, une seule solution : le couloir. « C'est là que je m'installe avec mes livres et mes cahiers, décrit Anis, en désignant une marche d'escalier. Nos résultats scolaires à mon frère et à moi ne sont pas terribles. J'ai un peu honte de dire à mes amis comment je vis. » ■

LA MÉTÉO EN FRANCE



Soleil ou froid, choisis ton camp

Le temps demeure maussade au nord de la Loire et dans l'Est avec quelques pluies, alors que de belles éclaircies dominent dans le Sud-Ouest. Il fait même très doux en Aquitaine puisque les températures y atteignent de 18 à 19 °C sous un ciel plus ou moins voilé.

QUÉBEC

Un seul suspect dans la fusillade contre une mosquée

Un seul des deux jeunes hommes interpellés après la fusillade dimanche, peu avant 20 h, dans une mosquée de Québec, qui a fait six morts, est soupçonné d'être l'auteur présumé de l'une des pires attaques contre la communauté musulmane perpétrée dans un pays occidental. Les victimes étaient réunies au Centre culturel islamique de Québec au moment de la dernière prière quotidienne. Interpellé peu après la fusillade, un jeune étudiant canadien d'origine marocaine a finalement été relâché. Lundi, la police québécoise a fait marche arrière après avoir assuré la veille, sur la foi de témoins, que

deux hommes cagoulés avaient ouvert le feu à l'intérieur de la mosquée. Des médias ont identifié la seule personne en garde à vue comme étant Alexandre Bissonnette, un étudiant à l'université Laval, dont le campus est à quelques centaines de mètres de la mosquée, inconnu des services de police. Environ une demi-heure après la fusillade, il a appelé la police « pour parler de son geste » et a fait part de son intention de se rendre. La communauté musulmane de Québec est effondrée. Les six fidèles tués étaient tous des Canadiens binationaux, a indiqué Mohamed Labidi, vice-président du Centre culturel islamique de Québec. ■

la chaîne **météo** 1^{ère} appli météo en France

POLITIQUE Benoît Hamon s'attelle à la difficile tâche du rassemblement

Péril en la demeure socialiste

Laure Cometti

Une poignée de main très cho-régraphiée. Benoît Hamon et Manuel Valls se sont prêtés à ce geste symbolique après l'annonce des résultats de la primaire, dimanche. La victoire de l'ex-frondeur sur le réformiste risque pourtant de mener le Parti socialiste à l'implosion.

► **Les ralliements à Macron.** Une heure après les résultats, le député du Cantal Alain Calmette a annoncé son soutien à Emmanuel Macron, sur Twitter. Comme lui, d'autres élus PS disent se sentir plus proches de la ligne « progressiste » du candidat d'En Marche !. Parmi eux, le député de Maine-et-Loire Marc Goua, le sénateur de la Loire Maurice Vincent ou encore le maire d'Evry, Francis Chouat. Pascal Terrasse attend, lui, « un geste » de Benoît Hamon. « On se sent indésirables ou encombrants », affirme le député à 20 Minutes.

► **Certains snobent la campagne de Hamon.** Une autre voie pourrait se dégager. Ce mardi, les députés examinent la proposition de Gilles Savary. Au nom des députés du pôle des réformateurs, qui seraient une cinquantaine selon l'un d'eux, l'élu de Gironde a mis sur la table un « droit de retrait »



Au soir du second tour, Valls et Hamon en appelaient à l'union.

de la campagne du vainqueur de la primaire. L'initiative irrite. « Un texte qui s'appelle "droit de retrait", défendu en groupe et rendu public » sera « considéré comme une agression », a estimé Mathieu Hanotin, directeur de campagne de Hamon.

► **Le désarroi des électeurs vallsistes.** Il n'y a pas que les élus socialistes qui s'interrogent. De nombreux militants pro-Valls rejettent la possibilité de voter pour Benoît Hamon. « En l'état actuel des choses, et vu son programme, je ne peux pas soutenir Benoît Hamon », a déclaré Pierre, 18 ans, à 20 Minutes, dimanche soir. « Hamon ne sera jamais mon candidat. Il est sur une ligne dangereuse pour la République en ce qui concerne la laïcité. Je suis orphelin », a renchéri Ahmed. Déçus, des électeurs pourraient venir gonfler les rangs du mouvement En Marche ! dans les semaines à venir. ■

Des journalistes ont pu voter plusieurs fois

Dimanche, des journalistes ont pu voter jusqu'à quatre fois. La faille utilisée est la même : elle concerne les personnes qui ont récemment déménagé. Comme l'explique FranceInfo, les électeurs doivent être inscrits sur les listes électorales du bureau où ils votent pour glisser leur bulletin dans l'urne. Ceux qui ont changé d'adresse avant le 31 décembre 2016 ont pu voter aux deux endroits en présentant une attestation ou une demande d'inscription.



P. Huguon / AFP



F. Lo Presti / AFP

Hamon ne pourra compter sur eux.

Jadot et Mélenchon la jouent perso

Sa main tendue ne trouve pas pre-neurs. Après sa victoire à la primaire dimanche, Benoît Hamon s'était adressé à ses partenaires de gauche : « Dès lundi, je proposerai à tous ceux qui se reconnaissent dans la gauche et l'écologie politique, en particulier Yannick Jadot et Jean-Luc Mélenchon, de ne penser qu'à l'intérêt des Français. » Une alliance de toute la gauche « au-delà des personnes » ? Quelques heures après cet appel, personne n'entend se désister. « C'est à nous, qui avons porté ce choix tant d'années, d'être à la hauteur. La campagne des "insoumis" et ma candida-

ture sont là pour cela », écrit le leader de La France insoumise, Jean-Luc Mélenchon, sur Facebook. De son côté, le candidat d'Europe Ecologie Les Verts (EELV), Yannick Jadot, a proposé au candidat socialiste « la grande aventure » d'une alliance sur BFMTV à condition que ce dernier s'affranchisse d'une partie du PS. Face à ces positions, le directeur de campagne de Hamon, Mathieu Hanotin, hausse les épaules. « Notre appel au rassemblement s'adresse avant tout aux citoyens. Des candidats uniques de la gauche, à part en 1965, je n'en ai pas connu », précise-t-il. ■ **T. Le Gal**

JUSTICE

Le couple Fillon entendu

L'enquête sur des soupçons d'emploi fictif de l'épouse de François Fillon avance rapidement. Le candidat de la droite à la présidentielle et Penelope Fillon ont été entendus lundi, au lendemain du grand meeting censé relancer sa campagne. Après les révélations du *Canard enchaîné*, l'ex-Premier ministre avait lui-même demandé cette audition, assurant vouloir faire la transparence dans cette affaire. Une source proche du dossier a confirmé que ces auditions, révélées par BFMTV, étaient bien en cours, mais sans fournir de détails sur les lieux où elles sont conduites. L'enquête pour détournement de fonds publics, abus de biens sociaux et recel a été ouverte mercredi par le parquet national financier (PNF) et les investigations confiées à l'Office central de lutte contre la corruption et les infractions financières et fiscales (OCLCFF). Ces investigations doivent permettre de déterminer si Penelope Fillon a réellement exercé une activité pendant les années où elle a été rémunérée comme assistante parlementaire. ■ **H. Bouneoura**

Aujourd'hui sur 20minutes.fr



J. Pachoud / AFP

FOOTBALL

Dès 21 h, suivez en live le 16^e de finale de la Coupe de France entre Marseille et Lyon.

CONCOURS

Retrouvez toutes les photos de la nouvelle Miss Univers, la Française Iris Mittenæere.

POLÉMIQUE

Alors que le décret anti-immigration de Trump suscite des critiques, 20 Minutes tente de savoir s'il continuera à gouverner par décret.

Tous les jours, 24 heures sur 24, suivez l'actualité sur 20minutes.fr.



JUSTICE Cinq œuvres ont été dérobées en 2010 au Musée d'art moderne

L'homme-araignée amateur de belles toiles

Hélène Sergent

Le casse était presque parfait. Crâne rasé, carrure massive (1,90 m pour 100 kg) Vjéran Tomic ose, avant le début de l'audience, lundi devant le tribunal correctionnel de Paris, la comparaison avec Arsène Lupin. Connu des services de police « pour sa particulière dextérité dans le vol de bijoux et d'œuvres d'art », celui que le milieu surnomme *spider* (« araignée ») est parvenu, en 2010, à dérober au Musée d'art moderne de la Ville de Paris cinq tableaux signés Picasso, Matisse, Braque, Modigliani et Léger.

Deux autres suspects

Sur la « demande » passée par son receleur, un antiquaire installé gare de Lyon, ne figurent pourtant que deux noms : Fernand Léger et Amedeo Modigliani. Après avoir descellé une baie vitrée, Vjéran Tomic constate



B. Guay / AFP

Vjéran Tomic, le principal suspect.

qu'aucun système d'alarme ne se déclenche. « L'homme-araignée » entame alors sa déambulation dans le musée et n'emporte pas deux mais cinq tableaux : « ils ne faisaient pas

partie de la commande mais ils me plaisaient », lâche le prévenu. Lors de la transaction avec l'antiquaire, il hésite même à les garder, mais finit par donner le tout à son receleur.

Incapable de revendre les tableaux à la suite de la médiatisation de l'affaire, l'antiquaire assure avoir confié à un ami horloger, le second receleur, l'ensemble du butin et le convainc même d'acheter *La Femme à l'éventail* de Modigliani au cours de l'hiver 2010. Les quatre œuvres, camouflées dans des sacs-poubelle, sont stockées derrière une armoire métallique dans l'atelier du prévenu, la dernière placée dans un coffre. L'accélération de l'enquête, grâce à un informateur anonyme mettant en cause Vjéran Tomic, conduit l'horloger en garde à vue. « J'ai vidé l'armoire (...) et le coffre (...) Je les ai mises à la poubelle, j'ai fait la pire erreur de mon existence », regrette le troisième prévenu. L'audience doit se poursuivre vendredi. ■

FAITS DIVERS

Un lycéen poignardé à mort

Une altercation entre groupes de jeunes a tourné au drame, lundi à Paris,

dans des circonstances qui restent encore floues. Un jeune lycéen de 17 ans est décédé après avoir été poignardé. « Deux individus suspects ont été vus aux abords de l'établissement [le lycée Charles-de-Gaulle, dans le 20^e arrondissement] et sont toujours en fuite », a indiqué une source policière au journal *Le Parisien* qui a précisé que l'élève, scolarisé dans le lycée, avait reçu des coups de couteau dans les côtes.

Dans l'après-midi, des élèves, proches de la victime, qui cherchaient à se venger, ont agressé le proviseur du lycée Maurice-Ravel et son adjoint. « Ils voulaient en découdre avec un ou des lycéens qu'ils n'ont pas trouvés », indique une source policière au *Parisien*, soulignant que, parmi les deux agresseurs présumés, l'un viendrait de Maurice-Ravel. Pour faire face à cette montée de violence, un dispositif policier a été déployé sur plusieurs établissements de ces quartiers de l'Est parisien. ■

LE CHIFFRE

10,3

millions de véhicules vendus par Volkswagen en 2016. Cela permet au constructeur allemand de dépasser Toyota, malgré le scandale des moteurs diesel truqués. Une première depuis 2008.

TERRORISME

Abrini remis à la France

Détenu en Belgique, Mohamed Abrini, suspect clé des attaques de Paris, Saint-Denis et Bruxelles, a été remis à la France, lundi, pour la journée. Il a été, par la suite, mis en examen à Paris par un juge antiterroriste dans l'enquête sur les attentats du 13 novembre 2015, ont annoncé ses avocats dans un communiqué. Un mandat d'arrêt à son encontre avait été délivré le 24 novembre 2015 pour assassinats en relation avec une entreprise terroriste en bande organisée. Mohamed Abrini avait été arrêté le 9 avril 2016. ■

65 blessés dans un carambolage sur l'A13

Un accident qui a impliqué deux bus non scolaires, un semi-remorque et quatre véhicules légers, lundi sur l'A13 dans les Yvelines, a provoqué un énorme carambolage faisant au moins 65 blessés. Parmi eux, cinq personnes se trouvaient en urgence absolue.



L. Bonaventure / AFP

1 La Meuse écarte Valls par... 49,3 % !

Drôle de clin d'œil. L'ancien Premier ministre, défait au second tour de la primaire de la gauche face à Benoît Hamon, ne portera peut-être pas d'importance à ce chiffre. Et pourtant. A la lecture des résultats départementaux du scrutin, celui de la Meuse (3 620 votants), relayé par *L'Est Républicain*, a de quoi faire sourire... ou peser. Dans le département lorrain, Manuel Valls a perdu avec 49,3 % des voix, contre 50,7 % à Benoît Hamon. Les

partisans du vainqueur y verront un beau symbole, après l'utilisation de l'article 49, alinéa 3 de la Constitution à six reprises par le gouvernement de Manuel Valls, sur les projets de lois Macron et El Khomri. En pleine campagne, mi-décembre, le socialiste avait proposé de supprimer cet article. « Je connais les effets pervers du 49-3, avait-il déclaré sur France Inter. Son utilisation est devenue dépassée et apparaît brutale. » ■ **Bruno Poussard**



Christophe Ena / AP / Sipa

Pas sûr que Manuel Valls veuille encore entendre parler du 49-3.

2 West Ham rembourse les maillots floqués Payet

Du côté de Londres, le départ de Dimitri Payet ne passe vraiment pas. Dans les dernières heures du mercato, l'international français a décidé de quitter West Ham pour retourner dans son club de cœur, Marseille. Les supporters des Hammers – surnom donné aux joueurs de West Ham – ne cachent pas leur déception. Pour tenter de l'atténuer, le club entraîné par Slaven Bilic a décidé de rembourser partiellement ceux qui ont acheté des maillots « Payet ». Et les 30 millions d'euros du transfert de Dimitri Payet ne seront pas de trop.



Michelle / IPS / Shutterstock / Sipa

3 Il roule en décapotable, défoncé et par -6°C

Un jeune homme qui conduisait sous l'emprise de stupéfiants a été interpellé ce week-end en Autriche après avoir attiré l'attention de la police par un léger détail : il conduisait une voiture décapotée par -6°C. Apparemment rendu insensible au froid, l'automobiliste de 24 ans roulait sans permis, qui « lui avait été retiré de longue date en raison de délits liés aux drogues », a précisé la police.

4 Trois morts écrasés sous une tonne de vêtements

Un couple d'Espagnols et leur fille de 12 ans ont été retrouvés morts sous une tonne de vêtements entassés dans leur chambre. Le tas leur est tombé dessus pendant leur sommeil. Les membres de la famille stockaient ces habits dans un appartement situé dans la ville d'Alicante dans l'optique de les revendre, précise le journal ibérique *Diario información*.

5 Ivanka Trump habillée pour l'hiver

Ivanka Trump et son mari Jared Kushner se sont rendus à un gala samedi, lui en smoking et elle dans une robe argentée. Mais voilà, la photo a été publiée sur Instagram par Ivanka le lendemain de la signature par son père d'un décret interdisant aux ressortissants de certains pays musulmans d'entrer aux Etats-Unis. « Amuse-toi bien à ton gala pendant que ton père détruit littéralement la vie des migrants », peut-on lire sur Twitter. D'autres ont relevé la ressemblance entre la robe et les couvertures de survie utilisées dans les camps de réfugiés.



@ivankatrump

7 La SPA intervient dans un élevage en Haute-Saône

Quarante et un chevaux « détenus dans des conditions sanitaires indignes » et vingt-neuf chiens ont été saisis jeudi dans un élevage de Haute-Saône par la Société protectrice des animaux (SPA), a indiqué l'association, lundi. Les animaux étaient victimes de « négligences répétées », a indiqué la SPA, qui est intervenue pour les prendre en charge jusqu'à ce que la justice statue sur leur sort, sur demande des services de l'Etat et des forces de l'ordre.

8 Sa baignoire la sauve d'une redoutable tornade

La baignoire serait-elle l'endroit le plus sûr en cas de tornade ? Une femme de 60 ans a survécu à une tornade dans l'est du Texas grâce à sa baignoire. Le météorologiste Jason Hansford, chargé de conduire l'étude sur la tempête, précise que « la seule chose dont elle se souvient est que la tornade a traversé sa maison. Sa baignoire a été arrachée de sa salle de bains ». La sexagénaire a été happée par la tornade et déposée dans un bois non loin de là, toujours dans son bain et en vie.



Caters News Agency / Sipa

9 Nos internautes ont du talent

Cette photo nous a été envoyée par Christophe Laigle

Sur les quais de Nantes.



@christophe.laigle

Envoyez votre photo à contribution@20minutes.fr ou postez-la sur Instagram avec le hashtag #Lumièresdanslaville



6 La police enquête sur les lions empoisonnés

La police sud-africaine a annoncé samedi avoir ouvert une enquête après la mort par empoisonnement de plusieurs lions ces derniers mois dans la province du Limpopo (nord), dont certains ont été retrouvés sans tête et sans pattes. Les braconniers « empoisonnent les lions avec des poulets infectés, puis ils les démembrer », rapporte un porte-parole de la police. D'autres drames du même type ont été répertoriés ces derniers mois, ayant conduit au total à la mort d'au moins huit lions.

10 C'EST TWEETÉ!



bernard pivot @bernardpivot1 · 8 h

Une Française Miss Univers, la France championne du monde de hand: l'effet Hamon a été immédiat.

RÉTRO-FUTURISME Comment serait accueilli le Centre Pompidou s'il était inauguré aujourd'hui ?

Beaubourg, 40 ans et toujours moche

Benjamin Chapon

La réconciliation entre Kim Kardashian et Paris a un nom : le Centre Pompidou. A l'occasion de l'inauguration du tout nouveau musée parisien, le 31 janvier 2017, la star a surmonté la terreur que lui inspire encore la ville, moins de quatre mois après son agression. Evidemment, cela n'est pas vraiment arrivé. Le Centre Pompidou a été inauguré en 1977, il y a tout juste quarante ans. Et à l'époque, tout le monde l'a détesté. *20 Minutes* a essayé d'imaginer comment il serait accueilli s'il était inauguré aujourd'hui.

► **Politiques.** Marine Le Pen s'est emportée contre une « gabegie financière sans précédent, à l'heure où notre patrimoine tombe en ruines, où l'on ferme les écoles des villages et alors qu'il manque des milliers de places de prison. » L'ensemble des candidats à

la présidentielle a boudé l'inauguration, de peur d'être associés au tollé.

Plusieurs centaines de femmes nues se sont rassemblées sur le parvis du Centre Pompidou en entonnant le slogan « Je ne suis pas ta muse », « pour protester contre le faible pourcentage d'œuvres d'artistes femmes présentées » dans le musée.

Le tout frais président des Etats-Unis, Donald Trump, a tweeté : « France open a gaudy museum and the frontiers to terrorists. That's really sick! Fake art! Losers! » [« La France ouvre un musée tape-à-l'oeil et ses frontières aux terroristes. C'est de mauvais goût ! Faux art ! Perdants ! »]

► **Réseaux sociaux.** La fachosphère s'en donne à cœur joie depuis plusieurs jours avec les mots-dièses #ArtChrétienPasContemporain #Art-ComptantPourRien #MochePompidou...

Une pétition particulièrement relayée sur change.org réclame que Le Louvre soit repeint en bleu, rouge et vert pour



Superstock / Sipa / kimkardashian / Instagram

Non, Kim Kardashian n'est pas revenue à Paris pour prendre ce selfie.

ne pas dépareiller avec le Centre Pompidou. Sur la plateforme de crowdfunding Ulule, la campagne « Pour acheter un goût aux responsables du Centre Pompidou » a déjà récolté 587 000 €.

► **Médias.** En France, les journaux ont largement relayé la grogne populaire. BuzzFeed a trouvé « 21 raisons de détester le Centre Pompidou », *Valeurs*

actuelles a dénoncé « Le Centre BOBOpidou », *Le Figaro* s'est penché sur « le vrai coût du Centre Pompidou, plus cher musée de l'histoire de France »... A la télévision, Cyril Hanouna a fait scandale en déclarant : « L'art contemporain, c'est pour les pédés ! » alors que Mathieu Delorme disait son admiration pour le musée. ■

20 SECONDES

DISPARITION

Le créateur du jeu vidéo « Pac-Man » est décédé

Masaya Nakamura, pionnier japonais des jeux vidéo et connu comme « le père de Pac-Man », célèbre hit des années 1980, est décédé le 22 janvier à l'âge de 91 ans, a annoncé lundi le groupe Bandai Namco.

RADIO

Arnaud Lagardère refuse de vendre Europe 1

Europe 1 traverse une période difficile côté audiences, mais Arnaud Lagardère « exclut formellement de la vendre », a affirmé lundi Ramzi Khiroun, porte-parole du groupe Lagardère, au *Monde*. Pour relancer la radio, le dirigeant « n'a aucun tabou, pas même celui de la direction », a-t-il ajouté, laissant présager des changements d'organigramme.

« RIVERDALE »

Enfin une vraie série pour ado

Depuis dix ans, et la fin de « Dawson », « Newport Beach » et « Gilmore Girls », les séries adolescentes avaient déserté le petit écran, avec leurs lycées, leurs heures de colle, leurs romances... C'était sans compter sur The CW qui diffuse « Riverdale » depuis jeudi aux Etats-Unis, Netflix proposant la série en France en H + 24.

Riverdale est une petite ville tranquille, où les lycéens Archie, Betty, Jughead et Kevin préparent leur rentrée scolaire, après un été assombri par la disparition d'un de leurs camarades et alors que la belle Veronica débarque de New York. Donc, on a un triangle amoureux à la « Dawson », des « bitches » à la « Gossip Girl », du football américain à la « Friday Night Lights », du chant à la « Glee », un mystère à la « Twin Peaks »...

Dès son pilote, « Riverdale » revisite tous les codes et clichés du genre, mais avec une aisance déconcertante et une esthétique soignée. Si la série sera vue par beaucoup comme un énième « teen show », elle est aussi une adaptation de comics. Depuis 1939, les aventures d'Archie à Riverdale High ont fait le bonheur des ados américains et défini

plusieurs grandes lignes de la fiction jeunesse. Au fil des décennies, la franchise a dû se réinventer pour survivre, en invitant zombies et autres phénomènes fantastiques (comme dans la série animée « Archie, mystères et compagnie », la plus connue en France). Mais la série se veut plus sombre, avec le risque de n'être qu'un sous-« Twin Peaks », au lieu de devenir le nouveau « Dawson ». ■

Vincent Julé



CW

Archie est interprété par K. J. Apa.

Le Rewind



Retrouvez l'émission décalée qui revient sur les faits insolites du jour.



<http://lerewind.20minutes-blogs.fr>

REINE DE BEAUTÉ Miss France 2016, Iris Mittenaere est devenue Miss Univers 2017

Iris, un clin d'œil à l'univers

Vincent Julé

Soixante-trois ans (sur 66 éditions) après Christiane Martel, une Miss France, Iris Mittenaere, a remporté le concours de beauté, Miss Univers, acquis depuis des années aux Miss d'Amérique du Sud. Un coup de chance ? Une campagne bien menée ? Une évidence ?

Miss Univers est le plus médiatisé des quatre concours de beauté mondiaux, les Big Four : Miss International (pour la paix dans le monde, ce n'est pas une blague), Miss Terre (avec un focus écolo) et bien sûr Miss Monde. Ce dernier est historiquement le plus ancien, créé par les Anglais en 1951. Les concours Monde et Univers acceptent les Miss passées sur le billard, sous le bistouri. Mais pas de ça pour Iris : « Un jour, on aura une Miss qui ne sera pas refaite », espérait-elle.

Miss France 2016 n'en a pas moins joué le jeu de la compétition à fond. A

l'américaine. Six mois de préparation, douze derniers jours intensifs et un mental d'acier. Longs faux cils, maquillage plus appuyé, silhouette redessinée en salle de sport et sourire Colgate ont permis à Iris de s'imposer dans le Top 5. De quoi susciter quelques jalousies : « Hier, on lui a collé un chewing-gum sur sa chaise, commentait Sylvie Tellier à *La Parisienne* avant la cérémonie de lundi. Miss Univers, c'est la guerre. »

Favorite parmi les favorites

En fait, Iris avait déjà gagné depuis trois jours, depuis son défilé en costume national. Miss France n'a pas évité les clichés sur notre beau pays, mais elle a préféré une tenue de meneuse de revue du Moulin Rouge à l'ensemble béret/baguette. Très cancan, très glam' et donc parfaitement dans l'esprit de Miss Univers.

La candidate également a réussi à être « so French » lors de ses échanges



B. Marquez / AP / Sipa

La cérémonie s'est déroulée lundi à Manille, aux Philippines.

avec le présentateur Steve Harvey. Son plat favori, elle qui adore cuisiner ? « Le bœuf bourguignon, répond-elle dans un anglais parfait. Il s'agit de bœuf cuit très lentement avec du vin rouge. Vous devriez tester, c'est vraiment bon, c'est génial. » Lorsque l'animateur réagit avec un « Mais je suis marié, vous savez », on sait que l'affaire est dans

le sac. Du sexy, du fun... Il manque quelque chose ?

Interrogée sur l'accueil des réfugiés, en plein #MuslimBan, elle répond : « Avoir des frontières ouvertes peut nous permettre de parcourir le monde et de découvrir un peu plus sur nos voisins. » Et c'est gagné, Iris Mittenaere est élue Miss Univers 2017. ■



DU HAND, DES STARS, DU SHOW





LE RETOUR DES BARJOTS!

AVEC
AMIR
PARRAIN 2017



HAND STAR GAME

MERCREDI 1^{ER} FÉVRIER 2017 - 20H00

ACCOR HOTELS
ARENA
PARIS

RÉSERVATIONS

accorhotelsarena.com
fnacspectacles.com

ET POINTS DE VENTE HABITUELS







HOROSCOPE



Bélier du 21 mars au 20 avril
 Votre méfiance est un peu exagérée. Vous faites le vide autour de vous. Est-ce bien votre désir ?



Taureau du 21 avril au 21 mai
 Votre joie de vivre est revenue. Vous êtes entourés de vos amis, heureux de vous retrouver.



Gémeaux du 22 mai au 21 juin
 Vous êtes toujours prêt à l'attaque ! A l'aise, vous ne vous démontez jamais. Vous maintenez vos idées.



Cancer du 22 juin au 22 juillet
 Vous affirmez vos idées. Vous avez acquis une certaine maturité. Cela vous permet enfin d'être crédible.



Lion du 23 juillet au 23 août
 Vous avez pris du recul. Vous êtes mieux dans votre peau. Vous menez votre vie comme bon vous semble.



Vierge du 24 août au 23 septembre
 Vous perdez un temps fou pour rien. Dédramatisez les choses. Prenez la vie comme elle vient et appréciez-la.



Balance du 24 sept. au 23 octobre
 Et si vous changez un peu d'air ? Partez loin de chez vous. Histoire de changer d'horizon et de paysage.



Scorpion du 24 oct. au 22 nov.
 C'est un jour propice pour lier connaissance et vous faire de nouveaux amis. Profitez-en pour sortir ?



Sagittaire du 23 nov. au 21 déc.
 Vous avez besoin de changer d'air, une situation vous préoccupe et vous voulez y voir plus clair.



Capricorne du 22 déc. au 20 janv.
 Vous entrez dans une période favorable aux négociations, profitez-en pour mener à bien vos projets.



Verseau du 21 janvier au 18 février
 Vous vous dispersez par lassitude ou démotivation. Recentrez-vous afin de faire les choix qui s'imposent.



Poissons du 19 février au 20 mars
 Tout vous dégoûte, et même la météo n'est pas au rendez-vous. Prévoyez un long voyage au lieu de déprimer.

MOTS FLÉCHÉS N°3842

Force 1

COUVERT D'ÉLOGES	MIJOTÉS	INSCRITE SUR LE REGISTRE	DU DOIGTÉ, DE LA DÉLICATESSE	APPELA BRUYAMMENT SA BICHE	DONNER LA DIRECTION
IMPRÉCIS	DISCOURS FUNÈBRES	COMME LE TEMPS LOURD	ÉRUCTE	ATHÉNIEN	MA-NIEMENT
		BIEN RETENUS			
FAIT PARTIE DE LA NOBLESSE FIGURINE					TERMINAISON VERBALE
				FORMATION OSSEUSE	BON POUR LA RÉCOLTE
RÉALISÉE SUR UN MÉTIER					
ARTICLE					CONIFÈRE À FRUITS ROUGES
					TENTE SA CHANCE
GRADE AU JUDO	CRAINTE DU DANGER				ALLER-RETOUR EN DEUX LETTRES
					UN VÉLO
AXES OPPOSÉS					
MILLIGRAMME					
	ON L'ACCROCHE AU TROUSSEAU	PETIT PIED	COULEUR SOMBRE	DÉCOMPTE DES POINTS	DEUX POUR UN ROMAIN
ENTRE JAUNE ET BRUN	PAUSE D'ÉCOLIER		COMBUSTIBLE POUR LE RÉCHAUD PIGEONNÉ		MÉTAL RICHE
STRIER LA VIS				EMBELLIT LE DÉCOR	
				CRÊTE OU MALTE	
AIDER					
POST-SCRIPTUM					
	ABRÉVIATION SUR UNE BORNE		LE CRI DE LA FOULE DANS LES ARENES		
EST-NORD-EST			PRÉNOM FÉMININ ESPAGNOL		

vingt.minutes

M	S	P	G	G	A
F	U	M	E	A	M
S	A	N	G	U	I
L	E	N	T	E	S
E	N	O	R	S	D
S	S	E			C
H	E	U			G
A	I	N	B	H	B
E	S	C	A	M	O
J	T	A	N	A	L
T	A	R	A	T	A
W	E	B	L	A	A
E	C	U	S	A	L

SUDOKU N°3011

Moyen

4	2							9
8				7				
			8	9	2	4		
9	3			3	8			2
2		6		9				
		6	5	7	4			
				6				2
1						4	3	

En partant des chiffres déjà inscrits, remplissez la grille de manière que chaque ligne, chaque colonne et chaque carré de 3 par 3 contienne une seule fois tous les chiffres de 1 à 9

Solution du sudoku n°3011

2	8	1	4	7	5	6	9	3
6	3	5	9	2	8	4	1	7
7	4	9	3	6	1	2	5	8
4	6	3	8	1	9	5	7	2
9	5	2	6	4	7	8	3	1
1	7	8	5	3	2	9	6	4
8	1	7	2	9	6	3	4	5
5	9	4	7	8	3	1	2	6
3	2	6	1	5	4	7	8	9

Jouez en ligne et retrouvez toutes les solutions des jeux sur 20minutes.fr

2^e marque de presse française
20,8 millions d'utilisateurs par mois
1^{er} quotidien avec 3 765 000 lecteurs
(ACPM ONE 2015-2016, ONE Global 2016 V4)
 24-26, rue du Coléatin
 CS 23110 75732 Paris Cedex 15
 Tél. : 01 53 26 65 65 Fax : 01 53 26 65 10
 E-mail : info@20minutes.fr
 Édité par 20 Minutes France, SAS au capital de 5 776 544 €, RCS Paris 438 049 843
Actionnaires : Sofiovest, Rossel France Investissement
Président, directeur de la publication : Olivier Bonsart
Directeur de la rédaction : Acacio Pereira
Directeur général adjoint en charge des revenus : Renaud Grand-Clement
Directeur général adjoint en charge de l'exploitation et des systèmes d'information : Frédéric Lecarme
Rédacteurs en chef : Laurent Bainier et Armelle Le Goff
Directrice du marketing et de la communication : Nathalie Desaix
Directrice administrative, financière et des ressources humaines : Magali Aldon

© 20 Minutes France, 2017.
 Dépôt légal : à parution.
 N° ISSN : 2109-134X, 1777-8301,
 2269-1618, 2269-1677, 2269-1758,
 2269-1790, 2269-1812, 2269-1820,
 2269-3211, 2269-3238, 2269-3343,
 2269-4366

Combien de **BEBÉS** allez-vous avoir ?

Envoyez **BONHEUR** au **71030** * 0.65€ par SMS + coût SMS

service édité par Mydoop - RCS B 420 919 904, 71030 - 3SMS minimum pour la 1ère question. MINEURS - DEMANDEZ L'AUTORISATION À VOS PARENTS. Conditions générales sur www.astralia.fr

TF1

france 2

france 3

CANAL+

arte

M6

20.55 Série

**Chicago Med**

«Entre deux». (USA, 2015). Avec Brian Tee, Rachel DiPillo.

Will se fait rappeler à l'ordre par Sharon après qu'il a décidé de réanimer Jennifer Baker contre sa volonté.

20.55 Magazine

**Cash Investigation**

Présenté par Elise Lucet. «Razzia sur le bois : les promesses en kit des géants du meuble».

Le bois est omniprésent dans l'environnement de chacun.

20.55 Téléfilm

**Pacte sacré**

Réalisation: Marion Sarraut (Fr., 2016). 1h32. Avec Bernard Yerlès, Romane Bohringer.

Un homme accueille chez lui ses jumeaux de 10 ans, dont il ignorait jusqu'ici l'existence.

21.00 Sport

**Football**Coupe de la Ligue. 1^{re} demi-finale. Bordeaux (L1) / PSG (L1). En direct. Les deux équipes, qui s'étaient évitées en 2016, se retrouvent cette fois face à face sur la pelouse girondine.

20.50 Docu

**Beate et Serge Klarsfeld**

«Le combat d'une vie». Un portrait du célèbre couple de «traqueurs de nazis» qui, après-guerre, s'est engagé pour la justice et contre l'impunité des crimes de l'Holocauste.

21.00 Série

**Glacé**

(Fr, 2016). Avec Charles Berling, Pascal Greggory. Une mystérieuse vidéo, qui montre des agressions perpétrées sur des adolescents, donne des indications sur le mobile du tueur : un autre corps est découvert.

21.45 Chicago Med
(2 épisodes).23.25 First Murder
(3 épisodes).23.10 La Folle Histoire
du Centre
Pompidou
Docu.22.35 Grand Soir 3
23.15 Le Divan
de Marc-Olivier
Fogiel22.55 Groland le zapoi
00.10 Je suis à vous
tout de suite
Comédie.21.45 Sauvés par des
Justes Docu.
22.40 Sauver Auschwitz ?
Docu.22.00 Glacé
Série.
23.00 L'Affaire Olivier
Touche : le journal

FRANCE 4

FRANCE 5

W9

TMC

C8

NRJ 12

**20.55 La Guerre
des mondes**

Science-fiction de Steven Spielberg (USA, 2005). Avec Tom Cruise.

22.50 Seul au monde
Aventures.**20.45 L'Inquiétant
Monsieur Trump**

Documentaire réalisé par Romain Besnainou, Stéphane Lopez (Fr, 2017).

22.00 Le Monde en face
Débat.**20.55 Pretty Woman**

Comédie de Garry Marshall (USA, 1990). Avec Julia Roberts.

22.45 OFNI,
l'info retournée
Divertissement.**20.55 Profilage**

«Comme sa mère». «Une vie pour une autre». «Sans rémission». «Paradis perdu». «Passé composé». «Les fils de l'homme». Avec Odile Vuillemin.

21.00 Rocky IV

Aventures de Sylvester Stallone (USA, 1985). Avec Sylvester Stallone.

23.00 Rocky III,
l'œil du tigre
Aventures.**20.55 Mon voisin le tueur**

Comédie de Jonathan Lynn (USA, 2000).

Avec Bruce Willis.
22.55 Comme des frères
Comédie d'Hugo Gélin
(Fr, 2012).

AVENTURIERS DES MERS

DE SINDBAD À MARCO POLO

UNE EXPOSITION ÉVÈNEMENT
À L'INSTITUT DU MONDE ARABE
JUSQU'AU 26 FÉVRIER 2017

Pour les enfants de 6 à 12 ans
Corsaires et pirates
Exposition et ateliers

informations et réservations
01 40 51 38 14 / www.imarabe.org

1, rue des Fossés-Saint-Bernard - Place Mohammed V - 75005 - Paris

Le Point

20

L'Histoire

arte

Beur FM

TV5MONDE

franceinfo

FONDATION
TOTAL

Casino

bcnq

Naxos

Une coproduction
MUSEMINSTITUT
DU MONDE
ARABE

LIGUE 1

Frédéric Hantz prend la porte

La défaite de trop. Après la déroute subie à Marseille (5-1), Louis Nicollin, le président de Montpellier, a décidé, lundi, de se séparer de son entraîneur, Frédéric Hantz. Le MHSC dit avoir « pris la mesure de la gravité de la situation du club sur le plan sportif. » Hantz, arrivé en janvier 2016 dans l'Hérault, semble surtout payer sa brouille avec Louis Nicollin. En attendant l'arrivée d'un nouvel entraîneur, Ghislain Printant et Jean-Louis Gasset se voient confier la mission de réaliser un « état des lieux » sportif. ■ **N. B.**

LE CHIFFRE

10^E

mondial. Après sa victoire à l'Open d'Australie contre Rafael Nadal, dimanche, Roger Federer a retrouvé le Top 10 au classement ATP. Le Suisse a fait un bond de sept places.

20 SECONDES

HANDBALL

L'équipe de France reçue par François Hollande

Auréolés d'un sixième titre de champions du monde, les Experts ont été reçus, lundi, à l'Élysée. François Hollande a félicité « une équipe respectueuse et digne » et souligné « les valeurs de passion, de fierté et d'engagement » transmises par les joueurs.

FOOTBALL

Les supporters des Verts chassent Anthony Mounier

Recruté le 27 janvier par Saint-Etienne, Anthony Mounier ne portera pas les couleurs stéphanoises cette saison. Jugé indésirable par les supporters des Verts, l'ancien Lyonnais, prêté par Bologne (Italie), avait été accueilli par des banderoles hostiles à son arrivée dans le Forez.

COUPE DE FRANCE Le duel Sarreguemines-Niort accueillera un fan spécial

L'étoffe d'un héraut

Nicolas Camus

Il était encore là, dimanche, pour assister au sacre des Experts à Bercy. « Il », c'est Cédric Schramm. Son nom ne vous dit peut-être pas grand-chose, et pourtant, si vous regardez le sport à la télé, vous le connaissez forcément. Cédric Schramm est « le mec au drapeau de Sarreguemines ». Ce mardi, le quadragénaire assistera, avec sa banderole, au 16^e de finale de Coupe de France entre sa ville, qui évolue en CFA 2, et Niort (L2). « Je leur ai fait une petite infidélité lors du tour précédent [contre Reims], mais cette fois, je serai bien là », assure Cédric Schramm.

Citoyen d'honneur

Tout a commencé pour lui en mai 2015. Après avoir perdu une banderole à l'effigie de son club lors d'un semi-marathon à Göteborg, Cédric Schramm décide de confectionner la désormais célèbre bannière qui l'accompagne à chaque sortie. En réalité, cela fait des années que, influencé par cette pratique qui se fait beaucoup dans les pays anglo-saxons, il trimballe des drapeaux siglés au nom de sa ville dans les stades. Ce Sarregueminois pur jus a commencé petit, lorsqu'il allait voir le grand Milan AC avec son père et son



Cédric Schramm

Même sur la muraille de Chine, Cédric Schramm ramène sa bannière.

jeune frère. Et ne s'est jamais arrêté depuis, de la Coupe du monde 98 à l'Euro 2016, en passant par les matchs de Youri Djorkaëff à Kaiserslautern, les mondiaux d'athlétisme en 2003 ou les Jeux à Athènes en 2004.

Cédric agit toujours avec l'objectif d'être vu et essaie de placer son drapeau dans l'axe des caméras, même si lui est assis ailleurs dans les tribunes. Au prix de longues négociations, parfois. A la base, c'était pour que sa famille, ses amis arrêtent de lui dire « tu es toujours dans les stades, mais on ne te voit jamais ». Et puis, c'est devenu un jeu. Un jeu qui lui a valu une sacrée récompense. « J'ai été reçu à la mairie pour être fait citoyen d'honneur, confie-t-il. Jamais je n'aurais pensé ça un jour. Je me balade juste dans les stades et j'accroche mon drapeau. Un honneur comme ça, c'est peut-être trop. » ■

« Je mets tous mes congés là-dedans »

Mondial de hand, Jeux olympiques, Euro de foot... Partout, tout le temps, Cédric Schramm est présent avec sa banderole. « Je mets tous mes jours de repos et tous mes congés là-dedans. S'il faut travailler à Noël, au Nouvel An, moi je m'en fous. Parfois, je m'arrange avec des collègues au dernier moment. » Et le Lorrain cherche toujours le bon filon pour l'hébergement. « C'est auberge de jeunesse, Airbnb ou chez l'habitant. »



B. Langlois / AFP

Payet va reporter le maillot de l'OM.

Payet, la gauche caviar de l'OM

Rafael, l'arrière droit lyonnais, va devoir rafraîchir ses fiches. Deux semaines après l'affrontement en L1, Lyon retrouve un Marseille un peu chamboulé ce mardi, en 16^e de finale de Coupe de France (21 h). Sur le côté gauche, exit Doria et Bouna Sarr. Place à Patrice Evra et Dimitri Payet, arrivés au mercato. Si l'ancien joueur de West Ham ne devrait pas être titulaire, il pourrait tout de même fouler la pelouse du Vélodrome. « Il n'a pas 90 minutes dans les jambes, c'est évident, a insisté Rudi Garcia, lundi. Il n'a pas fait un seul entraînement avec nous, on va se calmer, il faut que l'on soit très prudents. »

L'international français a signé, dimanche, un contrat de quatre ans et demi avec l'OM, en acceptant une diminution de son salaire, et semble déjà pressé de vêtir de nouveau le maillot olympien. « Je sais qu'avec ce projet l'OM va jouer les premiers rôles », a lancé Payet déjà focalisé sur le choc contre l'OL. « C'est un match important pour nous, à la maison. Et après le match précédent contre Lyon [perdu 3-1], on aura envie de montrer un autre visage. » Avec le côté gauche des Bleus, même pour une partie du match seulement, ça paraît possible. ■

A Marseille, Jean Saint-Marc